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ゴードン．Ｒ．マッキナリー
第2500地区第６分区帯広北ロータリークラブ

会　長／石　岡　幸　雄
副会長／萩　原　敬一郎
幹　事／南　出　雅　樹

［四つのテスト］1. 真実かどうか 2. みんなに公平か 3. 好意と友情を深めるか 4. みんなのためになるかどうか
●例会日／金曜日〈12：30～13：30〉
●例会場／ホテル日航ノースランド帯広
●事務局／帯広市西3条南9丁目 帯広経済センタービル4F
　　　　　　　　　　　　　　     TEL 0155－25－7347

　皆さんこんにちは。今日から３月にな
り、私の会長任期もあと４ヶ月になりま
した。来週の９日には、新旧の会長・幹
事会が開催され、いよいよ村上次年度の
準備がはじまります。その他にも会長研

修セミナーや、地区の方でも次年度に向けた研修セミ
ナーが予定されています。
　すでにご案内がされていると思いますが、今月の１
１日（月）北海道ホテルにて、南クラブにメーキャッ
プに行きますので、たくさんの方のご参加お願い致し
ます。南クラブは帯広５クラブの中でも１番新しくで
きたクラブで、今年で創立３４年目になります。次年
度には小田ガバナー補佐も輩出され、会員数は北クラ
ブより２人多い、６７名です。現在女性会員が７名在
籍されており、次年度会長エレクトは、当クラブの佐
藤三幹会員の奥様です。現在の参加人数１２名と聞い
ておりますが、１人でも多くのご参加お願いいたしま
す。今後は、４月に音更クラブ、５月に西クラブ、そ
して６月に帯広クラブのメーキャップも予定しており
ますので、日程が決まり次第ご案内させていただきま
す。また、銘酒同好会、麻雀同好会の方もご案内いた
しますので、たくさんの方のご参加よろしくお願いい
たします。
　以上で会長挨拶を終わります。

■会務報告　　　　　　　　　  　 南出　雅樹　幹事
帯広北RC、3月15日（金）の例会は、休会と致します。
RI第2500地区第6分区【IM】開催のご案内
　日時　3月30日（土）
　　　　　12：30～13：00　登録受付
　　　　　13：00～13：40　開会式
　　　　　13：40～15：10　講演：クラブ発表Part1
　　　　　15：20～16：50　講演：クラブ発表Part2
　　　　　17：00～17：20　閉会式
　　　　　17：40～19：10　懇親会
　場所　ホテル日航ノースランド帯広
　※尚、帯広北RC、3月29日（金）の繰下げ例会と致します。
■プログラム 　　　　　　 　 曽我プログラム委員長   
【十勝の農業について】火ノ川　好信　会員

　みなさんこんにちは。本日は農業につ
いてお話させていただきます。十勝は農
業といってもすそ野が広いですし、萩原
副会長のように豆を買っていただける、
直接付き合いのあるところ、それと私の

ようにですねトラクターだったりにつける機会装置を
ですね及川商会さんにですねお願いしている。といっ
た直接的なつながりがあります。すそのが広いから運
送のこともあるでしょうし、もしかしたら事務機もそ
うかもしれないということで、多いのが実は大先輩の
みなさんのうち、農家だったんよってひともたくさん
いるかと思います。農家については皆さんもよくご存
じなんだろうと思います。
　一方でときどきこういわれるんですよ。そろそろ暇
になったかい。もっとも忙しい時期にそれを言われる
ときがあります。まだまだこれからいも堀りやながい
も堀りなんてこれからなのに、スケジュール感なんて
わからないと思います。最近はですね、十勝の農業が
堅調で3,700億円いきました。農業ずいぶん儲かってる。
なんて書き方しますから、みんなにいいねいいね農業
っていわれますが、全然とんでもないです、内情を、
もしお金のところまでいければいいんですけど、内情
を知ると農業ってまったくもうからない仕事なんだと
わかっていただけるんじゃないかと思います。
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石岡　幸雄　会長

石岡　幸雄　会長

■点　鐘
■国歌斉唱
■ロータリーソング（四つのテスト）
■３月誕生祝
松本　健春　会員　　S30.３.30　　河西　健一　会員（弥　生様）３. 2
田所　　亨　会員　　S40.３.17　　廣瀬　允乃　会員（計　典様）３. 2
工藤　一則　会員　　S40.３.24　　石割　昭浩　会員（みゆき様）３.12
野崎　正博　会員　　S45.３.23　　柴田　隆視　会員（佳　子様）３.20

深井　弘美　会員（洋　美様）３.21
■バースデイソング
■乾　杯
■会　食
■会長挨拶

　
　



　まず、基本的な十勝の農業をですねお話しするのに、
僕はいつも早口ですから途中で忘れて同じことをいっ
てしまうということがあります。必ず出る単位の問題
１反といいます。世界的な単位は１０Ｒのことです。
これを１反といいます、これが僕たちが使っている基
本的な単位です。僕らの農業は昔からですね、昔の面
積の単位なんですが昔ながらの単位をですねいまだに
使い続けているんです。これを簡単に言うとですね、
１０ｍ×１００ｍで１０００平米ですね。１０００平米
のことを１反といいます。これが１０個あつまると１
ヘクタールになって１町といういいかたになります。
１ヘクタールとかそのしたの１０Ｒといった言葉があ
るんですけど、それを使う人はもうほとんどで、なん
町なん反。こういう言い方をするんです。これむかし
からこうなんです逆にですね１反の１０分の１となる
と畔という字ですが、せと読みます。反の１０分の１
ですから１０ｍかける１０ｍで、これをせってよみま
す、ですからたとえば私は昨年の秋に１１．４９ヘク
タールの小麦を秋まき小麦をまいたのですが、これを
我々の間では１１町４反９畝といいます。こういうち
ょっとめんどくさくないそうですが、子供の時から、
たん、ちょう、せ、というのはしみついてますので、
おそらくこれでしかしゃべれなくなってます。ですか
らすべてのことをこれでしゃべります。１反あたりの
収量。あずきあれなんぼくらいあった？多分６００く
らいです。この会話のなかに面積がのってないのです
けど、これは１反あたり１、２俵くらいあったという
しゃべり方をしているんです。なんかとよしろ２０万
超えたって人がいるって聞いたんだけど。これは１反
あたり２０万円を超えたことをいってます。肥料メー
カーの人と話すときもこう話します。３０㌔いれてほ
しいんですよ。なんぼになる？ 6,000くらいかかっちゃ
います。これは１反あたり３０㌔の肥料をいれてほし
んだけど、それには6,000円くらいかかる。これはみん
な頭の中で計算しているわけですね。さて、わたくし
の家ではですね、４２町の畑があります。４２ヘクタ
ールですね。十勝の１戸あたりの経営面積は４５．７
ヘクタール。これが十勝の平均なんです。５年前くら
いの数字だと４２町くらいでした。ですから、僕がだ
れかにあって自己紹介するときに僕の畑は４２町やっ
てます。これ、十勝のちょうど平均なんです。僕平均
くらいの農家なんです。という言い方をしてました、
ところが個の５～１０ねんであっというまにかわりま
した。過去の平成から３０年経つんですけどとんでも
なく増えてます。これ、十勝の畑作面積が増えたとい
うわけではなくてですね、十勝の人がだんだんだんだ
ん減っている。ということなんですね。１戸あたりの
面積が増えるってことは人がへっていってる。そうい
う事なんですね。帯広市はたしか３３町くらいなので

帯広の平均よりは多いのですが、みなさんも理解でき
るかと思いますが、帯広の市街地に近づけば近づくほ
ど面積は少なくなります。山に行けば行くほど面積は
増えます。僕の住んでいる清川っていうところは山よ
りですから僕が４２町くらいあっても別にたいした大
きいような面積ではないってことをご紹介させていた
だきます。建物がずらっとあるのが、我が家の母屋や
倉庫なんかがあります。十勝の畑には特に帯広がそう
なんですけども上から見るとすごい綺麗な碁盤の目に
なってます。１区画が５４０メートル昔の言い方で１
いうと３００軒です。きれにこうやって５４０ｍ感覚
でくぎられています。いえのとなりに一番大きな畑を
もっているのですが、これは縦５４０ｍでよこが約３
００ｍくらいで１６町くらいのはたけをもってます。
これが僕のなかでは一番大きい畑です。僕の畑はこう
いうようにかなりてんてんとしています。これを全部
たすと４２町になるかというと、そうじゃない。実は
この画像ではおさまらない、家から１５㌔離れた大正
の桜木町に３．５ヘクタールの畑があります。１５㌔
はなれてますので、トラクターで早いといっても４０
分くらいかかります。タイヤとか無駄にしたくないの
で、ゆっくり走ると１時間くらいかかりところにも畑
をもっています。みなさんよく東京ドームに例えると
とかいいますが、僕の畑をまめてきゅっとすると、東
京ドームが８．６こくらいはいると。次にこれはですね、
僕らが参考にするアメリカの１戸あたりの面積は１５
０ヘクタール。僕らの４倍ちょっとですね。僕も行っ
てみたことがありますけども、僕らには信じられない
ような畑の作り方をしていて、アメリカと戦う事は相
当大変なことなんだなと感じていました。
　ちなみにですね、５０何パーセントがアメリカから
きていると思います。その次がオーストラリア、カナ
ダからとなります。オーストラリアからたくさんはい
ってきていますが、オーストラリアの１戸あたりは
3,000ヘクタールを超えています。
　3,000ヘクタールというとですね、もうこの画面では
おさまらないほど。１軒ですよ。1軒が3,000ヘクタール。
ちなみに帯広市にある畑の面積は２万ヘクタールくら
いです。そうすると約７件の農家で帯広市の畑全部や
っていることになります。川西の畑は12,000ヘクター
ルですから、４件で運営をしているという事になりま
すね。そういうところと戦っていくことになるとなか
なか大変な話なんだろうなって思います。ですから、
国はなるべく畑を広くしろ広くしろというわけですね、
これは僕は大反対なんですけど言われてます。先ほど
畑が広がっているのはやめている人がいるからだとい
う話をしましたが、まさに十勝の経営するということ
に、少し古い情報ですが令和２年の情報で５２００で
したが、最近の情報がでると４８００くらいまで下が
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■次週のプログラム予定

■閉会宣言
■点鐘 石岡　幸雄　会長

〈木曜日〉足寄RC：足寄銀河ホール21
　　　　 清水RC：清水町中央公民館
　　　　 帯広西RC：北海道ホテル

　「ゲスト卓話」 会員数 計算に用いる
会　員　数

ホームクラブ
出 席 数 メークアップ 欠　席 出席率

発　行／会報広報委員会　　　　 委員長／川端　正幸

〈月曜日〉広尾RC：日高信金広尾支店
　　　　 帯広南RC：北海道ホテル
〈火曜日〉芽室RC：めむろーどセミナー
　　　　 帯広東RC：ホテル日航ノースランド

〈水曜日〉帯広RC：ホテル日航ノースランド
　　　　 上士幌RC：川村福祉会館
　　　　 音更RC：ハピオ木野

■出席報告／長谷川道正　出席委員長

っていると思います。ある会計事務所のかたに聞いた
のですが、今年２００件くらいの農家が離農したと。
これは正確な数字なんてでてこないのですが、令和４
年に２００件くらい、そして令和５年にも200件くらい
やめるらしいよという話を聞きました。もう２年間で
４００件やめる。７パーセントくらいになるんですね。
とんでもない数字が減っているんじゃないかと想定で
きます。ですからさっきの１戸あたりの面積がどんど
ん増えているんですね。我々は農業を守るという、農
村を守っていかなきゃいけない。そうなると人は１人
でも多い方がいいんです。人はたくさんいないといけ
ないのに地域の人がだんだんと少なくなっていく非常
に寂しい状況だと思います。ただですね、これも自然
減という人もいます。俺７５歳農業やめようと思って
いたんだ。っていうのが令和４年にぶつかったのか。
こういうこともありますね。これだけ厳しい状況だか
らおれ７５歳まであと５年やろうと思ってたんだけど、
ちょっともう５年前にこれはもうギブアップしてやめ
ようかなとか、これはぼくの友人の牛やさんがいって
いたのですが、自分は元気なんだけど、とてもとても
農業はやっていけない。そういってやめるケースがあ
ります。そういう人がどんどん増えていて、かいまい
では十勝が３４００億円ですごいすごい農業は基盤が
しっかりしてるなんていってるけど、まだまだ内情は
そうじゃないなということになります。ここからは少
しお金の話しをさせていただこうと思います。農業は
よく国に守られているといわれます。
　なんでそんなこと言われるのか。ひとつは米の減反
政策というのがあって、それと十勝の農業だと４品目
というじゃないですか。なにかというと小麦、豆類、
甜菜、最後に馬鈴薯、で、先ほど言ったですね、なぜ
国から農家に金が落ちるとみんなが思うかっていうと、
農業には交付金というものがついています。ただ、こ
の中で交付金がついているものってきまっているんで
すよ。小麦、大豆、でんげん、甜菜この４つは交付金
がついているっていわれているんでね。何をつくるか
っていうのは自由なんです。ただ、僕の経営では小麦
がる、大豆もある小豆もあります。食用の馬鈴薯もあ
ります。加工用の馬鈴薯もあります。甜菜があります。
こういう作り方をします。さらにこれにですね、私は
５品目というんですけど長芋をいれたんです。こうい

った品目を作っているんですね。国営農業っていう人
もいます。作り方は自由なんです。じゃあ小麦をメイ
ンにとって、これがなんのお金になるかっていうと、
さきほどいったようにアメリカやオーストラリアとた
たかっていたら、小麦の値段なんてとてもじゃないで
すけど我々の作っている小麦よりとんでもなく安いも
のがですよ、海外から入ってきます。それが９０パー
セント入ってます。小麦に関しては海外産が９０％で
国内産が１０％です。海外になんてぜったいに勝てな
い。ですから標準的な生産料ってありますね、これが
小麦を作るのに１反あたりどれくらいお金がかかるの
か計算するんです。標準的な販売価格、実は作ればつ
くるほど赤字なんです。じゃあ何でこんなことしてい
るのかっていう、これは食の安全保障をいっているん
ですけど、これは対策交付金制度を作っています。海
外から入ってきた小麦に対して関税をかけてそのなか
から農家にお渡しをしているんですね、そうじゃない
と海外から入ってきたものにまったく勝てないんです。
これが交付金制度の仕組みなんです。ようするに皆さ
んのお金に下駄をはかせたという意味になります、こ
れを下駄対策といいます。今の農業を守る為にはこの
交付金がないと僕らずっと赤字なんですよ。これがあ
ることによってまわりからはいいよね国からお金がも
らえてって、お金をもらったとて、生産のベースにし
かならないんです。ですから自分たちで反あたりの収
量を上げる努力をしてですね、この下駄の上にお金が
くるように、そこからが利益ですから自分で頑張って
ここの利益を上げるためにですね、一生懸命努力をし
ているんですね。このように、交付金というのはただ
ただ税金をいただいているんじゃなくて農業を守るた
めの安全保障の為にどうしても必要なおかねだなと少
し理解をしていただきたいなと思います。
　数年前に４００万円だっと肥料費が１０００万円に
なりました。僕は個人事業主ですから、６００万の利
益がなくなったんです。農家は単年度赤字ばかりです。
大変経営が厳しい状況が続いているんです。街で僕と
あったらごちそうしてほしいな思います。今後も第2弾
３弾とあると思いますのでどうぞよろしくお願いいた
します。


